

leurs visites à Montréal, jusqu'au moment où cette ville devint la capitale de la province.

“Pendant les sessions orageuses de 1844 à 1849, il fut le siège des délibérations des deux ministères qui se sont succédé dans cette période importante de notre histoire parlementaire. L'administrateur, sir J. Colborne, et lord Sydenham, y tinrent les séances du conseil spécial, de 1838 à 1841. Lord Metcalfe et lord Elgin y ont tenu leurs conseils, et ce fut dans la salle qui est actuellement le bureau du surintendant de l'Instruction Publique, que ce dernier gouverneur reçut l'adresse des deux chambres, après l'incendie du parlement. Il entra dans cette salle tenant à la main une énorme pierre que la populace ameutée lui avait lancée par-dessus les haies de soldats qui gardaient son passage, et l'escorte de cavalerie qui l'entourait. Pendant plusieurs jours, M. Lafontaine et ses collègues furent bloqués dans l'hôtel du gouvernement par les mutins qui en encombraient les avenues.

“Ce fut dans cette même période que l'on construisit pour les bureaux publics l'aile où se trouvent les classes de l'école normale et de l'école modèle. Le bureau de l'Instruction Publique fut, pendant quelque temps, dans une des voûtes qui servent actuellement de réfectoire. Il fut de là transporté dans le vieil édifice contigu à l'hôtel du gouvernement, où étaient les bureaux du receveur-général. Le département prit possession du Vieux Château vers la fin du mois de décembre 1856.

“Dans l'intervalle qui s'écoula depuis l'automne de 1849 jusqu'à l'automne de 1856, l'hôtel du gouvernement et l'aile qui s'étend dans la cour furent occupés comme palais de justice, tandis que s'élevait le remarquable édifice qui fait maintenant tant d'honneur à Montréal.

“La salle où se trouvait la bibliothèque du barreau contient maintenant celle du département de l'Instruction Publique, qui doit à la libéralité de messieurs les avocats une partie de son mobilier.

“Outre les gouverneurs et les militaires de renom qui ont demeuré dans cet édifice, ou qui en ont fait le lieu de leurs travaux, nous devons encore citer sir Dominick Daly, qui est maintenant gouverneur de l'île du Prince Edouard ; M. Higginson, secrétaire de lord Metcalfe, maintenant gouverneur de *Mauritius*, l'ancienne île de France, cédée comme le Canada à l'Angleterre, et où Bernardin de Saint-Pierre a placé le site de son chef-d'œuvre, *Paul et Virginie* ; et l'honorable Francis Hincks, longtemps inspecteur-général du Canada, et maintenant gouverneur des Barbades.

“Telle est une rapide esquisse des métamorphoses qu'a subies le *Vieux Château de Montréal*, sans vouloir rien présager de celles que l'avenir lui destine peut-être.

“*Habent sua fata monumenta.*”